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Министерства высшего и сред-
него специального образования и 
инновационного развития респуб-
лики, Университет журнали-
стики и массовых коммуникаций 
Узбекистана и Центр научных 
услуг организовали международ-
ную научную онлайн-конферен-
цию «Махмудходжа Бехбуди и 
печать джадидов», приуроченную к 
146-летию со дня рождения вели-
кого просветителя. 

Цели мероприятия - повыше-
ние уровня и качества научно-
исследовательских работ, а 
также содействие практическому 
внед рению их результатов, уста-
новление контактов между оте-
чественными и зарубежными 
учеными.

В последние годы в нашем 
государстве особое внимание 
уделяется изучению жизни 
и деятельности выдающихся 

просветителей, их духовного 
наследия, широкому празднова-
нию знаменательных дат. С высо-
ких трибун звучат факты о 

богатой, полной достойных поступ-
ков и героев истории родного края. 

(Окончание на 3-й стр.)

Íàñëåäèå

КЛЮЧ К ПРОЦВЕТАНИЮ - 
В МУДРОСТИ ПРЕДКОВ

Ñàáèíà Àëèìîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Как известно, движение за обновление и реформацию общества, которое 
вошло в историю как джадидизм, способствовало росту национального 
самосознания и сыграло существенную роль в становлении и развитии 
идеологии в Центральной Азии. Сейчас в стране проводится большая 
работа по изучению данного периода, его представителей и их трудов. 

КЛЮЧ К ПРОЦВЕТАНИЮ - 
В МУДРОСТИ ПРЕДКОВ

Как известно, движение за обновление и реформацию общества, которое 
вошло в историю как джадидизм, способствовало росту национального 
самосознания и сыграло существенную роль в становлении и развитии 
идеологии в Центральной Азии. Сейчас в стране проводится большая 
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Провозглашение нового глобального и «зеленого» 
курса - это один из путей развития, способный вер-
нуть мировым экономической и финансовой систе-
мам устойчивость.

В упрощенном понимании «зеленая» экономика - 
это экономика с эффективным использованием при-
родных ресурсов, широким применением возобнов-
ляемых, ресурсосберегающих, без- и малоотходных 
технологий, с низкими выбросами парниковых газов, 
существенным снижением рисков для окружающей 
среды.

Именно поэтому Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев 14 июня 2019 года на заседании Совета 
глав государств - членов ШОС в Бишкеке предло-
жил принять Программу «зеленого пояса» в целях 
широкого внедрения в странах ШОС современных 
ресурсо сберегающих и экологически чистых техно-
логий.

Развитие «зеленой» экономики, в том числе в кон-
тексте снижения негативных последствий Араль-
ского кризиса и социально-экономической, эколо-
гической реабилитации региона Приаралья, имеет 
актуальное значение не только для Узбекистана, но 
и всей Центральной Азии.

В наши дни многие государства Организации эко-
номического сотрудничества и развития (ОЭСР) уже 
приняли политические решения о переходе на возоб-
новляемые источники энергии, всемерно поощряют 
органическое сельское хозяйство, увеличивают суб-
сидии на развитие экологических проектов и отрасли 
возобновляемых источников энергии (ВИЭ), повы-
шают продуктивность земли и воды, совершенствуют 
нормативно-правовые документы в области развития 
и стимулирования «зеленой» экономики и так далее. 

(Окончание на 3-й стр.)

Ýêñïåðòíîå ìíåíèå

Áîðèé Àëèõàíîâ. 
Ïðåäñåäàòåëü Êîìèòåòà 
Ñåíàòà Îëèé Ìàæëèñà ïî âîïðîñàì ðàçâèòèÿ ðåãèîíà 
Ïðèàðàëüÿ, àêàäåìèê Ìåæäóíàðîäíîé 
àêàäåìèè íàóê ýêîëîãèè è áåçîïàñíîñòè 
æèçíåäåÿòåëüíîñòè.

Преодоление старой модели ресурсоемкой экономики, 
приводящей к увеличению расходов и снижению 
производительности, росту негативного воздействия 
на окружающую среду, - одна из острых проблем 
современности. Сегодня многие страны мира 
активизируют свою экологическую политику с целью 
перехода от традиционной модели развития, где охрана 
окружающей среды считается нагрузкой 
на экономику, к модели, при которой экология признана 
двигателем развития, то есть к «зеленой» экономике.

«ЗЕЛЕНАЯ» 
ЭКОНОМИКА - 

ОДИН ИЗ 
ОСНОВОПОЛАГАЮЩИХ 

ФАКТОРОВ 
УСТОЙЧИВОГО 

РАЗВИТИЯ

В ПЕКИНЕ ОБСУДИЛИ ИНИЦИАТИВЫ 
ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА НА САММИТЕ ШОС

В целях реализации Концеп-
ции развития системы лесного 
хозяйства Республики Узбеки-
стан до 2030 года, обес печения 
интеграции науки и производ-
ства, стимулирования научно-
исследовательских работ, а 
также совершенствования 
системы подготовки кадров, 
обладающих передовым зару-
бежным опытом, соответству-
ющим уровню международных 
стандартов в лесном хозяйстве:

1. Согласиться с предложе-
ниями Государственного коми-
тета по лесному хозяйству, 
Министерства экономического 
развития и сокращения бедно-
сти и Министерства финансов, 
предусматривающими начиная 
с 1 февраля 2021 года:

а) создание:
Управления по координа-

ции деятельности научных 
организаций и внедрения 
инноваций из 4 штатных еди-
ниц в структуре цент рального 
аппарата Государственного 
комитета по лесному хозяйству 
в целях подготовки, переподго-
товки, повышения квалифика-
ции и системной организации 

зарубежных стажировок кадров 
в сфере лесного хозяйства, а 
также широкого внедрения 
инновационных разработок в 
производство;

Научно-опытной станции 
фисташководства в форме 
государственного учреждения 
при Научно-исследовательском 
институте лесного хозяйства 
на базе маточных плантаций 
фисташки на участке «Октош» 
Галляаральского отдела Джи-
закского государственного лес-
ного хозяйства в целях развития 
фисташководства, отбора новых 
и высокоурожайных сортов и 
видов фисташек, районирова-
ния, а также организации семи-
наров, тренингов и других меро-
приятий по фисташководству 
для лесников, фермерских и дех-
канских хозяйств;

Отдела экономики леса в 
структуре Научно-исследова-
тельского института лесного 
хозяйства в целях обеспечения 
разработки и внедрения в лес-
ную практику технологических 
карт лесных мероприятий;

(Окончание на 2-й стр.)

Постановление
Президента 

Республики Узбекистан 
О МЕРАХ 

ПО РАЗВИТИЮ НАУКИ 
И СТИМУЛИРОВАНИЮ 

НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ 

РАБОТ В СФЕРЕ 
ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА

Âçãëÿä èç-çà ðóáåæà

В мероприятии принял участие заместитель 
Генерального секретаря ШОС Шерали Джонон.

На брифинге предоставлена информация о 
сути инициатив главы нашего государства, их 
значении в обеспечении безопасности и устой-
чивого развития на пространстве ШОС. 

Подчеркивалось, что предложения по даль-
нейшему наращиванию сотрудничества в сфе-
рах торговли, экономики, инвестиций, а также 
в области телемедицины и здравоохранения 
приобрели особую актуальность в условиях 
пандемии. В частности, сегодняшние реалии 
в мире, возникшие после вспышки COVID-19, 
требуют новых подходов по оживлению тор-
гово-экономических связей и промышленной 

кооперации, а также упрощению таможенных 
процедур. При этом крайне востребованной 
стала инициатива Президента Узбекистана о 
принятии и разработке Программы ШОС по 
развитию цифровой грамотности, укреплению 
сотрудничества в области цифровой эконо-
мики и электронной коммерции.

Особое внимание уделено совместным уси-
лиям государств-членов ШОС в сфере сокра-
щения бедности. В этом контексте подчерк-
нута своевременность предложения главы 
Узбекистана о создании механизма совещаний 
глав министерств и ведомств, ответственных 
за борьбу с бедностью. В рамках продвиже-
ния взаимодействия в данном направлении по 

инициативе руководителя Узбекистана плани-
руется проведение международной конферен-
ции, посвященной борьбе с бедностью.

Напомним, Президент Шавкат Мирзиёев, 
выступая на саммите ШОС, прошедшем в фор-
мате видеоконференции 10 ноября 2020 года, 
выдвинул 12 важных инициатив в различных 
направлениях многостороннего взаимодей-
ствия в рамках организации. 

Среди них - принятие Плана практических 
мер по содействию социально-экономическому 
восстановлению Афганистана в рамках Кон-
тактной группы «ШОС - Афганистан», а также 
проведение международной конференции «Роль 
ШОС в системе современных международных 
отношений», посвященной 20-летию образова-
ния Шанхайской организации сотрудничества.

Ø. Óìèðîâ.
ÈÀ «Äóí¸».

В Секретариате Шанхайской организации сотрудничества Посольством 
Узбекистана в КНР организован брифинг, посвященный инициативам 
Президента Шавката Мирзиёева на саммите ШОС в ноябре прошлого года.

ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА НА САММИТЕ ШОС

Глава государства отправился 
на вертолете в Алатский район. 

Это первая в нынешнем году 
поездка в целях развития эконо-
мики регионов. И не случайно, 
что она начинается именно с этого 
отдаленного района. 

27 апреля 2020 года в Бухар-
скую область с юга ворвались 
ветры штормовой силы, которые 
нанесли серьезный урон жилью, 
инфраструктуре и посевам.

Глава государства незамед-
лительно прибыл в регион и дал 

поручения по ликвидации послед-
ствий стихийного бедствия, 
ремонту жилья и социальных 
объектов. За короткое время здесь 
была проделана необходимая 
работа для возвращения жизни в 
нормальное  русло. 

В ходе нынешней поездки в 
область Президент с вертолета 
осмотрел проделанную здесь 
работу.

В частности, было отремон-
тировано 45 тысяч индивиду-
альных и 204 многоквартирных 
дома в Алатском, Каракульском, 
Джандарском, Ромитанском, 
Пешкунском и Шафирканском 
районах. Восстановлены более 

тысячи объектов социальной 
сферы и предпринимательства, 
дороги, электрические, газопро-
водные и коммуникационные 
сети. 

Главе государства были пред-
ставлены проекты по развитию 
сферы услуг в регионах. 

Так, имеется возможность раз-
мещения в сельской местности, 
махаллях контейнеров с мобиль-
ными пунктами обслуживания.  
Они изготавливаются местным 
производителем. Контейнеры 
можно использовать в качестве 
мини-швейного цеха, салона 
красоты, мастерской по ремонту 
обуви, кондитерской. На одной 
из таких платформ можно создать 
минимум 4 рабочих места. 

Президент ознакомился с про-
ектом и дал ответственным лицам 
поручения по снижению себесто-
имости контейнеров не менее чем 
на 30 процентов, подключению 
их к коммуникационным сетям и 
канализационной системе. 

Также была обсуждена архи-
тектурно-строительная работа, 
запланированная в Алатском 
и близлежащих районах, в том 
числе проекты по реконструкции 
центральных улиц района, возве-
дению современных многоэтаж-
ных домов для населения. 

Глава государства встретился 
в Алатском районе с активом и 
председателями махаллей Алат-
ского, Каракульского, Джандар-
ского и Шафирканского районов. 
Обсуждены последствия произо-
шедшего в прошлом году стихий-
ного бедствия. 

(Окончание на 2-й стр.)

Ôîòî Ïðåññ-ñëóæáû
Ïðåçèäåíòà Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

ЛЮДИ БУДУТ ДОВОЛЬНЫ ТОГДА, 
КОГДА ВОПРОСЫ БУДУТ РЕШАТЬСЯ 

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ В МАХАЛЛЕ

Президент Шавкат Мирзиёев 21 января в целях ознакомления 
с развитием региона и жизнью населения прибыл в Бухарскую область. 

2020 год стал периодом больших испытаний 
для нашей Родины, в том числе Бухарской области. 
Случившееся здесь стихийное бедствие нанесло 
большой ущерб экономике, инфраструктуре, домам, 
которые люди строили 30-40 лет. Мы поставили 
цель выйти из этих бед еще более сильными 
и благодаря терпению, единству, сплоченности 
нашего народа достигли этих результатов.

Øàâêàò Ìèðçè¸åâ, 
Ïðåçèäåíò Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.
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Постановление
Президента Республики Узбекистан 

О МЕРАХ ПО РАЗВИТИЮ НАУКИ И СТИМУЛИРОВАНИЮ НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ РАБОТ В СФЕРЕ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

б) упразднение Центра анализа семе-
новодства лесных и лекарственных 
растений при Государственном комитете 
по лесному хозяйству и передачу его 
Научно-исследовательскому институту 
лесного хозяйства с сохранением мате-
риально-технической базы в целях разви-
тия лесного семеноводства и координации 
результатов анализа семян лесных расте-
ний с научно-исследовательскими рабо-
тами.

Установить, что изменения, вносимые 
в структуры центрального аппарата Госу-
дарственного комитета по лесному хозяй-
ству и Научно-исследовательского инсти-
тута лесного хозяйства, осуществляются 
за счет штатных единиц, высвобождаемых 
в результате упразднения Центра анализа 
семеноводства лесных и лекарственных 
растений, а также оптимизации штатных 

единиц Джизакского государственного 
лесного хозяйства.

2. Определить, что Научно-исследо-
вательский институт лесного хозяйства 
является правопреемником по правам, обя-
зательствам и договорам упраздняемого 
Центра анализа семеноводства лесных и 
лекарственных растений.

3. Создать проектный институт 
«Урмонлойиха» в форме государствен-
ного учреждения на базе Государственного 
унитарного предприятия «Урмонлойиха» 
системы Государственного комитета по 
лесному хозяйству в целях повышения 
качества и результативности проектно-
изыскательских работ в сфере лесного 
хозяйства, постоянной организации лесо-
хозяйственных мероприятий на основе 
проектной документации.

4. Определить основными задачами и 
направлениями деятельности проектного 
института «Урмонлойиха»:

лесоустройство на земельных площадях 

государственного лесного фонда, выпол-
нение проектно-изыскательских работ, 
разработку лесной таксации, проведение 
инвентаризации государственного лесного 
фонда, проектирование производственных 
планов лесных хозяйств;

разработку проектно-сметной докумен-
тации работ по озеленению окраин горо-
дов и других населенных пунктов, обочин 
автомобильных и железных дорог;

определение границ земельной пло-
щади государственных лесных хозяйств 
и категории земель, а также формирова-
ние их карт и электронной базы данных 
на основе инновационных технологий 
(с помощью дронов, GPS-навигаторов 
и других);

ведение государственного учета и 
мониторинга лесов, создание их 
информационно-ресурсной базы;

разработку проектно-сметной докумен-
тации создания лесных массивов в реги-
оне Арала и Приаралья, а также в других 

регионах страны в целях предупреждения 
опустынивания и борьбы с эрозией;

внедрение геоинформационных систем 
в работы по лесоустройству, мониторингу и 
проектированию лесов на основе современ-
ных технологий в сотрудничестве с веду-
щими международными организациями в 
сфере лесоводства;

разработку проектно-сметной докумен-
тации сооружения защитных лесонасажде-
ний от ветровой и водной эрозии вокруг 
объектов мелиорации и на землях сельско-
хозяйственного назначения, направленных 
на повышение их урожайности.

5. Установить, что начиная с 1 января 
2021 года 5 процентов общих поступле-
ний в Фонд развития лесного хозяйства 
Государственного комитета по лесному 
хозяйству направляются на поддержку 
деятельности Научно-исследовательского 
института лесного хозяйства и научных 
организаций его системы, а также матери-
альное стимулирование их работников.

6. Внести изменения в некоторые поста-
новления Президента Республики Узбеки-
стан согласно приложению.

7. Возложить на председателя Государ-
ственного комитета по лесному хозяйству 
Бакирова Н.Ж. персональную ответствен-
ность за эффективную организацию испол-
нения настоящего постановления.

Ежеквартальное обсуждение хода испол-
нения настоящего постановления, а также 
осуществление координации и контроля за 
деятельностью ведомств, ответственных за 
его исполнение, возложить на заместителя 
Премьер-министра Ганиева Ш.М.

О результативности осуществляемых 
мер информировать Президента Респуб-
лики Узбекистан до 1 июня 2021 года и до 
1 января 2022 года.

Ïðåçèäåíò
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí

Ø. ÌÈÐÇÈ¨ÅÂ
Ãîðîä Òàøêåíò,
21 ÿíâàðÿ 2021 ãîäà.

ЛЮДИ БУДУТ ДОВОЛЬНЫ ТОГДА, КОГДА ВОПРОСЫ 
БУДУТ РЕШАТЬСЯ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ В МАХАЛЛЕ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- 2020 год стал периодом больших испытаний для 
нашей Родины, в том числе Бухарской области. Слу-
чившееся здесь стихийное бедствие нанесло большой 
ущерб экономике, инфраструктуре, домам, которые 
люди строили 30-40 лет. Мы поставили цель выйти из 
этих бед еще более сильными и благодаря терпению, 
единству, сплоченности нашего народа достигли этих 
результатов, - сказал Президент. 

Отмечалось, что ни одна семья не была оставлена 
без внимания. В частности, в рамках общенародного 
движения «Доброта и поддержка» малообеспеченным 
семьям Алата, Каракуля и Джандара была оказана 
материальная помощь почти на 14 миллиардов сумов. 

Подчеркнуто, что проводимая во имя повышения 
благополучия населения работа будет последовательно 
продолжена, для чего руководители нижних звеньев 
должны пробудиться и работать самоотверженно. 

- Цель моего приезда - побольше послушать народ, 
правильно определить пути развития. Наша работа 
будет результативнее, если хокимы районов и предсе-
датели махаллей открыто расскажут о волнующих их 
проблемах и путях решения, - заявил Шавкат Мирзиёев. 

Указано, что программа развития территорий и 
планы по сокращению бедности будут реализованы в 
разрезе махаллей. 

Во время презентации проводимой в Алатском рай-
оне работы в разрезе махаллей ответственные лица 
отметили, что в ходе подворового изучения махаллей 
«Бунёдкор» и «Шайхлар» их жители изъявили жела-
ние овладеть различными профессиями и ремеслами. 
Исходя из пожеланий граждан сегодня на базе рай-
онной профессиональной школы организованы учеб-
ные курсы профессионального обучения по восьми 
направлениям. 

Президент отметил, что на основе этого опыта 
необходимо внедрить новую систему, в рамках кото-
рой Центр среднего специального, профессиональ-
ного образования и его территориальные управления, 
а также более 700 профессиональных школ нашей 
страны будут подчиняться Министерству занятости и 
трудовых отношений. Соответствующим руководите-
лям даны поручения по обучению жителей на местах  
востребованным профессиям с учетом их требований 
и пожеланий.  

На председателей махаллей возложены задачи по 
обеспечению удовлетворенности жизнью каждого 
жителя, проведению подворового обхода совместно 
с экономическим сектором, созданию рабочих мест, 
обес печению благополучия в домах. 

- Когда председателя махалли будут уважать? Когда 
он четко и ясно доведет заботы народа до руководи-
телей. Люди будут довольны, если все вопросы будут 
решаться прежде всего в самой махалле, - отметил 
Президент.  

Министерству по поддержке махалли и семьи 
поручено улучшить условия в 968 махаллях, располо-
женных в отдаленных регионах республики. В част-
ности, были отобраны 55 отдаленных, труднодоступ-
ных и приграничных регионов в Бухарской области, 
определены задачи по их благоустройству и внедре-
нию системы работы в разрезе махаллей совместно с 
Министерством по чрезвычайным ситуациям.  

В этом году на молодежные и семейные бизнес-про-
екты в Каракульском районе будет направлено 36 мил-
лиардов сумов, в Алатском районе - 21 миллиард, в 
Джандарском - 49 миллиардов сумов. 

В 2021-2022 годах в Алатском, Каракульском, Джан-
дарском районах будут реализованы соответственно 
42, 56 и 67 проектов, планируется создать 3 тысячи 
постоянных рабочих мест.

Будут введены в строй логистический центр за 20 
миллионов долларов в Алатском районе, предприятие 
по переработке серы в Каракульском районе и завод по 
производству керамической плитки в Джандарском 
районе, созданы малые промышленные зоны. 

Неиспользованные возможности есть и в сельском 
хозяйстве. В этом году будет построено 18 киломе-
тров мелиоративных сетей и реконструирован Южно-
Алатский межхозяйственный коллектор. В результате 
выбывшие из оборота земли будут рекультивированы, 
на них будут выращиваться востребованные на рынке 
культуры.

Президент особо остановился на развитии соци-
альной сферы. В частности, сообщил, что в Алатском 
районе будет построен Центр духовности и культуры с 
кинотеатром и библиотекой. Кроме того, будут возве-
дены школы, детские сады, медицинские учреждения, 
объекты социального обслуживания.

В текущем году в Каракуле будет реконструиро-
вана Международная математическая школа, для нее 
построят 200-местное общежитие. Талантливая моло-
дежь этой школы будет привлечена к IT-сфере.

В нынешнем году будет завершен совместный со 
Всемирным банком проект стоимостью 139 миллио-
нов долларов по улучшению питьевого водоснабжения 
в Алатском и Каракульском районах. Доступ к питье-
вой воде получат 265 тысяч жителей. Последние 30 лет 
в этих двух районах обеспеченность питьевой водой 
составляла 17 процентов, а в текущем году этот пока-
затель достигнет 90 процентов.

На встрече глава государства сообщил, что с учетом 
обращений местного населения движение поездов по 
маршруту Алат - Ташкент будет возобновлено.

Сегодня по всей стране усиливается понимание 
того, что безразличие и медлительность не способ-
ствуют изменениям. Результат дадут создание условий 
для народа, поддержка инициативных людей, энтузи-
азм и упорный труд. Встреча прошла именно в таком 
духе.

Предприятие «Бухоро Варнет» в Бухарском рай-
оне. Когда Президент Шавкат Мирзиёев посещал его 
в 2019 году, работа здесь только начиналась. Сегодня 
оно превращается в современный агропромышленный 
комплекс.

Прежде здесь была только теплица, а сейчас рядом 
с ней создаются учебный центр, лаборатория, а также 
завод по производству конструкций для оранжерей. 
В целом все, что необходимо для современных теплиц, 
будет изготавливаться здесь.

В ходе нынешнего визита глава государства ознако-
мился с новыми возможностями этого комплекса. 

- Мы столько лет занимаемся теплицами, но про-
фессионалов не было. Сейчас это направление выхо-
дит на качественно новый уровень, - сказал Шавкат 
Мирзиёев.

Почва в Бухарской области преимущественно пес-
чаная и засоленная, а водных ресурсов мало. В таких 
местах для выращивания сельхозпродукции очень 
удобен гидропонный метод. Поэтому постановлением 
Президента от 10 июля 2018 года была создана свобод-
ная экономическая зона «Бухоро-агро». Под эту зону 
выделено 3 тысячи гектаров земли в Джандарском, 
Каганском, Пешкунском, Ромитанском и Бухарском 
районах. Привлечены прямые инвестиции и созданы 
широкие условия для выращивания, переработки и 
экспорта сельскохозяйственной продукции по кластер-
ной системе.

Результатом этих возможностей является и пред-
приятие «Бухоро Варнет». Общая стоимость проекта 
составляет более 120 миллионов долларов, вся эта 
сумма - прямые иностранные инвестиции.

На сегодняшний день освоено 10 миллионов дол-
ларов капиталовложений из-за рубежа, построена 
теплица на 13 гектарах, создано более 260 рабочих 
мест. Строительство ведется еще на 17 гектарах.

В прошлом году произведено продукции на сумму 
около 20 миллиардов сумов, экспортированы товары 
на 1 миллион долларов. В этом году планируется при-
влечь 26 миллионов долларов прямых иностранных 
инвестиций.

113 гектаров земли выделено под предприятие, 
которое после выхода на полную мощность будет 
иметь производственную мощность 33,8 тысячи тонн 
в год, что поможет создать в общей сложности около 
2 тысяч рабочих мест.

Во время поездки в Хорезмскую область 12 декабря 
прошлого года Президент отмечал необходимость откры-
тия учебных центров при крупных теплицах, обучения 
в них предпринимателей и молодежи, интересующихся 
этим делом. Глава государства посетил такой учебный 
центр на предприятии «Бухоро Варнет».

- Почему эта система важна? Во-первых, нашу моло-
дежь будут обучать в режиме онлайн специалисты из 
развитых стран. Во-вторых, материалы, необходимые 
для теплиц, будут локализованы. Самое важное - произ-
водить продукцию, востребованную на рынке, - подчер-
кнул Шавкат Мирзиёев.

Глава государства отметил необходимость строи-
тельства на территории предприятия «Бухоро Варнет» 
компактных теплиц для семей.

Состоялась презентация о развитии аграрной и 
пищевой промышленности Бухарской области в 2021 
году. Общая цель всех проектов - сделать сельское 
хозяйство драйвером в обеспечении занятости и уве-
личении доходов населения.

Хлопково-текстильный кластер «BCT Cluster» 
в Бухаре считается «первой ласточкой» в создании 
кластеров в Узбекистане. Он является первым прак-
тическим результатом идеи Президента Шавката 
Мирзиёева об организации кластеров. 

Глава государства ознакомился с деятельностью 
предприятия данного кластера «Bukhara Cotton 
Textile».  

«BCT Cluster»  организован в соответствии с поста-
новлением главы нашего государства «О мерах по  соз-
данию современного хлопководческо-текстильного 
кластера в Бухарской области» от 19 мая 2017 года. 

Этот кластер хорошо освоил все технологические 
процессы от заготовки хлопка до его глубокой пере-
работки. В частности, налажено выращивание хлоп-
чатника на 8 тысячах гектаров земли в Ромитанском 
районе, после чего волокно глубоко перерабатывается 
в новом современном текстильном комплексе в Бухаре.  

Для реализации данного проекта было освоено 
106,5 миллиона долларов инвестиций. А в создание 
предприятия «Bukhara Cotton Textile», которое явля-
ется последним звеном в производственной цепочке, 
было вложено 62,5 миллиона долларов. В результате 
на заброшенной территории бывшего текстильного 
комбината в Бухарской области появился современный 
производственный объект.  

Этот крупный текстильный комплекс объединил 
в себе пять фабрик - прядильную, покрасочную, тек-
стильную, а также фабрики по обработке джинсовой 
ткани «деним» и производству готовых текстильных 
изделий.  

Стоит отметить, что общая площадь комплекса 
составляет 10 гектаров. Здесь полностью реконструи-
ровано одно старое здание и возведено дополнительно 
19 новых блоков и сооружений.  Производственные 
фабрики кластера оснащены современными техно-
логическими линиями, оборудованием и станками, 
выпущенными ведущими компаниями мировой тек-
стильной промышленности, в том числе «Schlafhorst 
Zweigniederlassung der Saurer Germany Gmbh&Co 
KG», «Beninger AG», «Xetma», «Monforts», «Mayer», 
«Menzel», «Osthoff» (Германия), «MORRISON» (США), 
«PICANOL n.v.» (Бельгия), «AESA» (Франция). 

На текстильном предприятии трудятся 1,5 тысячи 
человек, а в целом кластер обеспечил работой 6 тысяч 
человек.

Президент ознакомился с производственным про-
цессом на предприятии, образцами готовой продук-
ции.

- По джинсам можно конкурировать со странами-
лидерами в этой сфере. Потому что земля, вода, хло-
пок у нас свои. У нас много молодежи, готовой рабо-
тать. Есть возможность снижать себестоимость. Если 
и качество будет на международном уровне, продук-
ция обязательно найдет свое место в мире, - отметил 
Шавкат Мирзиёев. 

Кластер выращивает в среднем 26 тысяч тонн 
хлопка-сырца в год. За счет его первичной переработки 
получается 9100 тонн волокна. Оно глубоко перераба-
тывается на предприятии «Bukhara Cotton Textile», 
после чего на начальном этапе из него изготавливают 
8450 тонн пряжи. На следующем этапе будет нала-
жен выпуск 15 миллионов погонных метров джинсо-
вой ткани «деним», которая на заключительном этапе 
будет превращена в готовую продукцию с добавлен-
ной стоимостью, то есть будет выпускаться одежда, 
способная конкурировать как на внутреннем, так и 
внешнем рынках.  

Экономический эффект можно выразить тем, что 
если на мировом рынке хлопковое волокно стоит 1,5 
доллара за килограмм, то готовая продукция из него 
будет стоить минимум 25 долларов.

В настоящее время предприятие производит в 
среднем 12,5 миллиона пар штанов «деним классик» 
и «деним стретч». 80 процентов готовой продукции 
будет направляться на экспорт.  

В целях рационального использования водных 
ресурсов в 2020 году почти на 1000 гектарах хлопко-
вых полей была внедрена технология капельного оро-
шения. В 2021 году ее планируется применять еще на 
1000 гектарах. Таким образом, в скором будущем в 
выращивании хлопка будет полностью использоваться 
технология капельного орошения. 

Создание кластером первого в Узбекистане нацио-
нального бренда джинсов «B Jeans» стало его очеред-
ным успехом. В целях поставки покупателям джинсов 
данного бренда в 2020 году в Ташкенте, Бухаре, Самар-
канде и Намангане открылись магазины кластера. 

Кластер намерен открыть 50 таких точек по всей 
стране. В частности, в ближайшие дни фирменные 
магазины откроются в Андижане и Фергане. 

Кроме того, при поддержке посольств нашей страны 
планируется открытие 100 торговых точек в иностран-
ных государствах. В настоящее время осуществляется 
работа по запуску в крупных немецких городах Мюн-
хене и Дрездене 7 магазинов, куда будет поставляться 
продукция под узбекским национальным брендом. 
А в ближайшие дни в Кыргызстане - в городе Оше пла-
нируется открытие Торгового дома. В будущем такие 
торговые точки появятся в странах Европы, Прибал-
тики, Японии и даже на родине джинсов - в США.  

По предварительным оценкам, за счет торговых 
точек за рубежом можно будет получать в среднем 
75-80 миллионов долларов валютной выручки в год. 
Это признак того, что в скором времени наши нацио-
нальные бренды покорят мировые рынки. 

На показе мод «Национальная одежда - жемчужина 

нового Ренессанса», прошедшем в Ташкенте в рамках 
Недели культурного наследия Узбекистана, коллекция 
одежды под брендом «B Jeans» сразу же обрела успех. 
На показе мод было представлено более  50 коллекций 
одежды. Так, специалисты сферы более чем из 40 стран 
высоко оценили одежду, изготовленную из джин-
совой ткани «ВСТ Cluster». В результате коллекция 
«B Jeans», воплощающая в себе естественность, удоб-
ство и красоту, была награждена специальным дипло-
мом «За огромный вклад в сохранение и развитие тра-
диций узбекской национальной одежды».  

Джинсовые ткани, производимые в «Bukhara Cotton 
Textile», имеют преимущество на внутреннем и внеш-
нем рынках благодаря своему естественному цвету. Для 
производства краски усилиями руководства кластера 
из-за рубежа завезены семена растения индигоферы, 
которое выращивается на 80 гектарах, что позволяет 
предприятию самому производить натуральную краску.  

Основная цель коллектива кластера - закрепиться 
на зарубежных рынках джинсовой одежды за счет 
расширения деятельности предприятия, увеличения 
ассортимента и дальнейшего повышения качества про-
дукции. 

Глава государства отметил необходимость расши-
рения ассортимента, выпуска одежды в сотрудниче-
стве со всемирно известными брендами. 

Здесь же состоялась презентация инвестиционных 
проектов, которые будут реализованы в Бухарской 
области в 2021-2022 годах, а также были озвучены 
планы по обеспечению занятости молодежи. 

- Если работать среди народа, прислушиваться к 
проблемам каждого молодого человека, затем контро-
лировать их решение и, наконец, устранять барьеры 
- ситуация изменится кардинальным образом. Это 
должно стать основной задачей Агентства по делам 
молодежи, - подчеркнул Президент.

Обсуждены меры по профессиональной ориентации 
молодежи, обучению предпринимательству, содей-
ствию ее бизнесу и ремесленнической деятельности, 
повышению занятости. 

Шавкат Мирзиёев посетил Центр государственных 
услуг города Бухары и местный филиал IT-парка.

По принципу «одно окно» в центре предоставляется 
более 130 видов госуслуг. В здании также располо-
жены областное управление Агентства государствен-
ных услуг, Народная приемная, Приемная по рассмо-
трению обращений предпринимателей, отдел загса, 
нотариальная контора. В зале ожидания организован 
книжный уголок.

Глава государства дал поручения по снижению сто-
имости оказания госуслуг, организации мобильного и 
дистанционного обслуживания населения отдаленных 
районов.

Здесь же открыта Клиника по оздоровлению и 
приватизации предприятий, в которой оказываются 
финансовые и юридические консультации, информа-
ционные услуги.

На втором этаже здания находится бухарский 
филиал IT-парка. Здесь созданы необходимые условия 
как для учащихся, так и фрилансеров и программи-
стов. Дети школьного возраста привлекаются в сферу 
информационных технологий через игры, в дальней-
шем их учат разрабатывать проекты. Здесь собрались 
молодые робототехники, веб-дизайнеры и профессио-
нальные программисты.

Высоко оценив потенциал бухарской молодежи, 
Президент подчеркнул важность IT-сферы для разви-
тия нашей страны.

- Бухара издавна была центром науки. И сегодня 
много образованной, целеустремленной молодежи. 
Необходимо создать бухарский бренд в сфере IT. Для 
этого есть все - условия, ресурсы, интеллект, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.

Глава государства побеседовал с Саидравшаном 
Шокировым, 25-летним основателем предприятия 
«Mondаy LABS», Шахрулло Туксановым, програм-
мистом, работающим в сотрудничестве с международ-
ными IT-компаниями, и другими молодыми людьми.

Даны указания по предоставлению молодым про-
граммистам заказов по социально-экономическим 
вопросам, созданию программных продуктов, позво-
ляющих экономить средства, энергоресурсы и время.

Президент сфотографировался на память с молоде-
жью IT-парка.

В комплексе «Bukhara City» строится современ-
ное здание для IT-парка. Комплекс будет состоять из 
9- и 12-этажных зданий, включать в себя гостиницу, 
ресторан, коворкинг-центр, офисы и спортзалы. Будет 
создано более 700 рабочих мест.

Поездка Президента Шавката Мирзиёева в Бухар-
скую область продолжается. 

Ì. Ýëìóðîäîâ,
Ç. Æîíèáåêîâ,

À. Ìóñàåâ.
Êîððåñïîíäåíòû ÓçÀ.
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ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев находится 
в поездке по Бухарской области 

в целях развития экономики 
региона. Глава государства 

ознакомился с деятельностью 
предприятий агропромышленного 

комплекса, текстильного 
производства, информационных 

технологий, с созидательной работой 
в городах и районах региона.

Адхам ИКРАМОВ, 
председатель Торгово-промышлен-

ной палаты Республики Узбекистан:
- Посещение обла-

сти руководитель 
страны не случайно 
начал с самого отда-
ленного Алатского 
района, в котором про-
живают 100 тысяч 
жителей, среди кото-
рых большой процент 
составляет молодежь - порядка 20 
тысяч юношей и девушек в возрасте 
от 18 до 30 лет. Что их интересует? 
Достойная работа, возможность 
заняться малым и частным бизнесом. 

Во время презентации Президенту 
легких конструкций, в которых можно 
организовать услуги сервиса для насе-
ления, мы получили дополнительные 
поручения, как реализовать такие про-
екты не только на уровне области, но и 
в целом по стране. 

В этих легких конструкциях в виде 
контейнеров 12 х 2,5 метра можно 
организовать 29 видов сервисных услуг. 
Причем конструкции имеют возможно-
сти для подключения к локальной кана-
лизации и подведения электричества, в 
зимнее время функционирует отопле-
ние, в летнее - система кондиционирова-
ния. Каждая из конструкций позволяет 
создать четыре-пять рабочих мест за 
счет парикмахерских услуг, кондитер-
ских, ремонта обуви и компьютерной и 
телевизионной техники. 

Реализация этой программы стала 
возможной благодаря инициативам 
Президента, представленным 25 декабря 
2020 года на Форуме молодежи Узбеки-
стана, и новым направлениям, озвучен-
ным в Послании Президента парламенту. 
И для этого в 2021 году создана вся база, 
в том числе преференциальные кредиты, 
дающие возможность любому обучен-
ному профессии человеку, желающему 
заняться предпринимательством, полу-
чить кредитные средства без залого-
вой стоимости и, добавив свои деньги, 
получить в полную собственность этот 
стопроцентно окупаемый проект. Руко-
водителем страны дано поручение реали-
зовать его в Бухарской области.

Нозим ХУСАНОВ, 
министр занятости и трудовых 

отношений Республики Узбекистан:
 - В 33 процен-

тах домохозяйств 
махалли «Бунёдкор» и 
18 процентах - махалли 
«Шайхлар» нет граж-
дан без постоянных 
доходов. В монито-
ринге этих СГМ выяв-

лены лица, желающие, но не имеющие 
возможности заняться предпринима-
тельской деятельностью. Для этого им 
нужно либо выделение земельных уго-
дий, либо выдача кредитов. Например, в 
махалле «Бунёдкор» 53 гражданина, а в 
«Шайхлар» - 261 изъявили желание обу-
читься различным профессиям. Исходя 
из этого нами организованы трехмесяч-
ные курсы по восьми специальностям 
при колледже в Алатском районе. 

Кроме того, определены основные 
направления развития Алатского рай-
она. В частности, в среднем площадь 
участков домовладений района состав-
ляет 10-15 соток, и многие жители 
хотят развивать тепличные хозяйства 
на приусадебных участках. С учетом 
этого запланировано выделение 400 
хозяйствам субсидий.

По итогам презентации руково-
дитель страны дал поручение о том, 
что все колледжи, занимающиеся 
профессио нальным обучением, будут 
переданы в ведение Министерства заня-
тости и трудовых отношений, которое 
станет главным заказчиком по подго-
товке специалистов. Так, исходя из тре-
бований каждого региона будем решать, 
какие кадры нужны, и осуществлять 
обучение именно по этим направлениям.

Наргиза НЕМАТОВА, 
хоким Алатского района:
- Визит Президента в 

район - это историческое 
и долгожданное событие. 
Как хоким района опре-
делила для себя приори-
тетные задачи. Первая 
- обеспечение занятости 
населения. Вторая - обе-
спечение экономического роста путем 
реализации инвестиционных проектов 
и развития предпринимательства. Тре-
тья - повышение духовности жителей, 
особенно молодежи. 

Глава государства внимательно 
выслушал представителей народа и дал 
поручение руководителям оказать рай-
ону всестороннюю поддержку.
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Так, Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
в своем выступлении на торжественном собрании, 
посвященном Дню учителей и наставников, под-
черкнул: «Как и многие представители интелли-
генции, я с большим сожалением думаю о том, что 
в ХХ веке наши выдающиеся предки - джадиды-
просветители могли бы осуществить в стране Тре-
тий Ренессанс. Ведь эти глубоко образованные, 
самоотверженные личности посвятили себя идее 
национального возрождения, направили все свои 
силы и возможности на то, чтобы вывести страну 
из тьмы и отсталости, освободить нацию от оков 
невежества. И ради этой великой цели жертвовали 
собственной жизнью».

Одним из таких общественных деятелей был 
Махмудходжа Бехбуди, который высоко поднял 
факел просвещения в сложный для узбекского 
народа исторический период. 

Как отмечалось на конференции, в настоя-
щее время ведется большая работа по созданию 
документальных фильмов, произведений, совре-
менных постановок о жизни и творчестве про-
светителя. По инициативе руководителя нашего 
государства на Аллее литераторов в Ташкенте 
М. Бехбуди возведен памятник. 

Проделанную за последние годы работу отме-
тили в своем вступительном слове участники - пред-
ставители Центра исследований России, Восточной 
Европы и Евразии, Мичиганского государствен-
ного университета, Российского государственного 
университета правосудия и других организаций и 
учреждений. Так, конференция, организованная по 
инициативе Университета журналистики и массо-
вых коммуникаций Узбекистана, стала своеобраз-
ной площадкой для обмена мнениями и приобрете-
ния новых знаний.

- Движение джадидов, куда входил Бехбуди, 
выражало наиболее прогрессивное направление в 
сложном переплетении политических сил обще-
ства конца XIX - начала ХХ столетия, - отметила в 
своем выступлении доктор филологических наук, 
преподаватель Эгейского университета (Измир, 
Турция) Синем Кючукаяоглу. - Оно базировалось на 
мировых гуманитарных и национальных ценностях, 
отвечало назревшим потребностям общественного 
развития и интересам коренного населения края. 

Осознание джадидами глубины кризис-
ного состояния народа, его возрастающее 
отставание от общемировых процессов, 
повсеместное подавление свободолюбивых 
устремлений, застой в духовной сфере яви-
лись побудительным толчком к рождению 
в их среде идей настоятельного реформи-
рования общества. 

Приоритетной представителям движе-
ния виделась задача модернизации духовной 
сферы. Созданием новометодных школ, орга-
низацией регулярного выпуска газет, изданием 
учебников и учебных пособий, особенно по есте-
ственным дисциплинам, пропагандой необходимо-
сти заимствования западной техники и технологии, 
использования достижений европейской куль-
туры они подготовили почву для возникновения 

национального светского образования, обновления и 
обогащения духовной жизни, подъема самосознания.

И ведь правда, что истоки духовности, нрав-
ственности и культуры находятся в глубинах бога-
того наследия прошлого тех или иных народов мира. 
Свою лепту в разнообразие и прогрессивность воис-
тину уникального достояния вносят последующие 
поколения. 

Добившись независимости, народ Узбекистана 
выбрал собственный путь развития, ориентирован-
ный на возрождение духовных ценностей. Мен-
тальные ценности на Востоке - это не просто слова, 
а образ жизни, эталон. И значительный вклад в 
развитие этих устоев, возрождение традиций, обы-
чаев, культуры, пропаганду светских знаний внесли 
представители джадидизма - общественно-полити-
ческого движения.

- До конца семидесятых годов ХХ века про джа-
дидское движение и его деятелей говорили крайне 
редко, - отмечает доктор филологичес ких наук, про-
фессор Ташкентского государственного универси-
тета узбекского языка и литературы имени Алишера 
Навои Баходир Каримов. - При этом их огромная 
просветительская работа ввиду своей невероятной 
значимости просто не могла быть забыта: сначала 
появились первые упоминания о них, стали выхо-
дить статьи. 

И сейчас, когда лидер нашей страны говорит о 
важности дела этих самоотверженных людей, дети 
читают о них, а в прессе печатаются материалы 
о легендарных представителях движения, можно 
говорить о почитании мудрых предков, уважении к 
ним и их вкладу в просвещение народа. 

Учитывая современные вызовы, стоит отметить 
и то, что в реализации своих идей прогрессивные 
силы особое значение придавали борьбе с фанатиз-
мом, безразличием и отсталостью. Первостепенное 
внимание отводилось расширению сети школ, обуче-
нию одаренной молодежи, созданию просветитель-
ских обществ и театральных трупп, изданию газет и 

журналов, построению национального демократиче-
ского государства путем повышения общественно-
политического и культурного сознания народа.

Данная деятельность всецело отражает политику 
современного Узбекистана, который выступает за 
просвещенность, высокую культуру, борьбу с неве-
жеством и разрушительными идеями. Так, на про-
шедшем 19 января видео селекторном совещании 
Президент Шавкат Мирзиёев подчеркнул, что в 
мире усиливаются такие угрозы, как терроризм, экс-
тремизм, транснациональная и киберпреступность, 
торговля людьми и наркотрафик. И в этой ситуации 
огромной угрозой являются равнодушие и безраз-
личие. В минимизации наблюдающихся сегодня 
социальных проблем не хватает участия старшего 
поколения в воспитании, уроков прошлого, которые 
можно получить через наследие достойных предков, 
среди которых особое место занимают представи-
тели джадидизма.

- Необходимо преподавать националь-
ную историю в национальном духе, - отме-
тил глава государства. - Иначе не будет 
воспитательного эффекта. Мы должны 
научить нашу молодежь извлекать уроки 
из истории, делать выводы, вооружить 
ее исторической наукой, историческим  
мышлением.

Вместе с тем джадиды выступали с идеями пере-
оценки и усовершенствования этики, правосудия, 
здравоохранения, улучшения положения женщин в 
обществе. Стремясь модернизировать систему обра-
зования, с 1893-го начали открывать новометодные 
школы. В 1910 году их уже было порядка 50. При 
этом 20 из них - в Ташкенте, а 16 - в Коканде. Именно 
в таких школах получали образование в будущем 
известные писатели Хамза, Уйгун, Айбек…    

И общим для джадидов было то, что они высту-
пали носителями идей независимости, свободы и 

борьбы за светлое будущее. Сферой общественной 
жизни, наиболее приемлемой для разных нацио-
нальных течений, оказалось народное просвещение. 

Сопоставляя Восток и Запад, просветитель, писа-
тель и драматург Махмудходжа Бехбуди одним 
из первых понял причины все большего отрыва 
тюркского мира от мирового развития. Он начал 
движение за устранение невежества, достижение 
уровня развитых стран через духовность и просве-
щение населения.

Именно он основал частное издательство и библи-
отеку и стал издавать газету «Самарканд» и журнал 
«Ойина» («Зеркало»). Через газеты, печатавшиеся на 
их собственные средства, джадиды пропагандиро-
вали преимущества новометодных школ, ратовали 
за подготовку национальных кадров. В периоди-
ческой печати джадиды также вели активную дея-
тельность, направленную против невежества и за 
осуществление всевозможных реформ.

- На страницах этих изданий особое место зани-
мали проблемы экономического развития: созда-
ние национальной промышленности, развитие 
сельского хозяйства, открытие банков, организа-
ция переработки полезных ископаемых и других 
материальных богатств на местах, вывоз из края не 
сырья, а готовой продукции, внедрение достижений 
науки и техники в производство и многие другие, 
- говорит заместитель председателя Творческого 
союза журналистов Узбекистана Холмурод Сали-
мов. - Кроме того, в периодической печати джадиды 
поднимали ряд вопросов, не только представляю-
щих историчес кий интерес, но и созвучных совре-
менности. Это подготовка национальных кадров в 
учебных заведениях развитых стран мира, прежде 
всего Европы, использование религии как средства 
воспитания в духе высокой морали, патриотизма, 
солидарности, создание условий для привлечения 
женщин к общественно полезному труду, полити-
ческой и культурной жизни, предоставление широ-
ких демократических прав и свобод гражданам 

независимо от социального и национального проис-
хождения, вероисповедания. Они с огромным вос-
хищением писали о достижениях других народов в 
областях экономики, политики, культуры, науки и 
техники, призывая соотечественников к изучению 
истории, литературы, языка, уникальных практик 
в культурной сфере, политико-правового опыта 
Европы, выступали за принятие и заимствование 
культур, достижений науки и техники.

Так, джадидское движение Туркестана привело 
к активизации светского образования и достаточно 
внушительным переменам в традиционных идеали-
стических системах. Выступая за реформу традици-
онного образования, создание новометодных школ и 
театральных трупп, возможность иметь дело с бан-
ковским и финансовым капиталом, джадиды факти-
чески ниспровергали некоторые устаревшие средне-
вековые догматы, признавая особую роль светских 
наук (математика, география, история, грамматика 
и прочие) в ускорении социально-экономического 
прогресса.

Об органической связи потребностей духовного 
и экономического обновления свидетельствуют 
многие ранние публикации просветителей. Так, 
Махмудходжа Бехбуди, обращаясь к народу в 1914 
году в журнале «Ойина», откровенно писал: «…Вы, 
уважаемые, должны стараться обучать своих детей 
современным знаниям».

В заключение конференции прозвучал вывод о 
том, что несомненной исторической заслугой рефор-
маторов в лице джадидов явилась разработка ими 
эволюционных принципов разрешения назревших 
общественных задач, выбор максимально эффек-
тивного пути формационно-институциональных 
изменений. Концептуальные идеи просветителей 
послужили духовной предтечей современной пре-
образовательной практики, генетической основой 
стратегии и курса масштабных реформ, которые мы 
наблюдаем сейчас, проживая в быстроразвиваю-
щемся и мощном государстве - Новом Узбекистане.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В этих условиях в рамках последова-
тельного и поэтапного осуществления 
в Узбекистане реформ в сфере государ-
ственного и общественного строитель-
ства на первый план выдвигаются задачи, 
ориентированные на ускорение процесса 
перехода нашей республики к «зеленой» 
экономике и эффективное достижение 
Целей устойчивого развития. Более того, 
это становится ключевым вопросом в 
условиях борьбы с изменением климата.

Интенсивное опустынивание террито-
рий Приаралья, сопровождающееся про-
цессом деградации пастбищ, засоления 
почв, развитием эоловых процессов, при-
вело к образованию новой пустыни Арал-
кум, откуда ежегодно поднимается около 
100 млн тонн пыли и ядовитых солей, 
распространяясь на сотни километров.

Вследствие высыхания моря клима-
тические изменения в бассейне Арала 
происходят гораздо жестче, чем в других 
регионах, в два раза интенсивнее средних 
значений в мире, увеличилась дневная 
амплитуда температур, снизилась отно-
сительная влажность воздуха, особенно в 
теплый период года, возросло количество 
дней с температурой воздуха более 40OС.

В связи с этим Узбекистан прини-
мает следующие меры по:

- реализации политических реше-
ний в области укрепления региональ-
ного сотрудничества;

- созданию системной нормативно-
правовой базы в сфере охраны окружа-
ющей среды;

- разработке и приему программ и 
стратегий развития;

- осуществлению инвестиционных 
проектов;

- организации научно-практических 
форумов с участием ведущих экспер-
тов в области экологии.

Следует отметить, что сегодня в При-
аралье проводится не имеющая анало-
гов широкомасштабная работа по улуч-
шению экономической, социальной и 
экологической ситуации. На высохшем 
дне Аральского моря только за период с 
декабря 2018 года по март 2020-го засеяны 
семенами саксаула (в том числе с помо-
щью авиации) около 1 млн 300 тысяч гек-
таров.

Посадка пустынно-устойчивых расте-
ний на дне Арала одновременно решает 
несколько важных задач:

1. Создаются условия для смягче-
ния состояния окружающей среды, 
предотвращения дальнейшей деградации 
природных ресурсов.

2. Обеспечивается максимальный 
объем пескоудержания на осушенном дне 
Арала.

3. Формируется благоприятная экосис-
тема для распространения и размножения 
разных видов фауны.

4. Увеличение площадей пустынных 
лесов и биоразнообразия создаст условия 
для смягчения климата в этом регионе.

Среди перспективных направ-
лений внедрения «зеленой» эконо-
мики в аграрный сектор респуб-
лики - развитие производства 
экологически чистых сельско-
хозяйственных продуктов.

Еще одной инициативой Узбекистана 
на саммите ШОС стали разработка и 
принятие Концепции взаимодействия в 
области «умного» сельского хозяйства и 
внедрения агроинноваций, которые будут 
способствовать решению проб лем про-
довольственной безопасности в регионе, 
усугубляющихся на фоне роста населения 
и истощения земельно-водных ресурсов и 
изменения климата.

В настоящее время многие фермер-
ские хозяйства в Узбекистане выращи-
вают экологически чистые продукты. 
При этом используются технологии 
эффективных микроорганизмов и био-
логических средств защиты растений - 
наиболее продвинутые альтернативы 
применению пестицидов в сельском 
хозяйстве. Это практический переход от 
химического к органическому «умному» 
сельскому хозяйству, то есть к выращи-
ванию сельхозпродукции без минераль-
ных удобрений и средств химической 
защиты.

В то же время остро ощуща-
ется потребность в научно- 
инновационных разработках 
в таких сферах, как орга-
ническое земледелие, 
персонализированное 
и «умное» сельское 
хозяйство, создание 
генотипов сельхоз-
культур с высокой 
у р о ж а й н о с т ь ю 
и устойчивых к 
суровым поч-
вен но-к л и ма-
тическим усло-
виям. Кроме 
того, около 90 
п р о ц е н т о в 

всех водных ресурсов региона Цент-
ральной Азии используется в сельском 
хозяйстве пока все еще с неэффективными 
методами орошения. В этих условиях 
актуализируется вопрос обмена опытом 
между странами в разработке и внедре-
нии современных экологически чистых 
ресурсо- и водосберегающих технологий 
в сельском хозяйстве.

Важнейшими направлениями 
«озеленения» водного сектора 
республики также являются 
совершенствование системы 
питьевого водоснабжения и раз-
витие экологически безопасных 
систем канализации.

Модернизация водопроводных сетей, 
проводимая в районах с недостаточным 
развитием централизованного питьевого 
водоснабжения, представляет практи-
ческие шаги по «озеленению» данного 
сектора. Так, в зоне Приаралья развитие 
сектора намечено как на базе совершен-
ствования магистральных водоводов, так 
и основе создания локальных систем, 
опреснительных установок. 

В целях совершенствования

питьевого водоснабжения и санитарии 
населенных пунктов, а также улучшения 
здоровья населения в стране принимаются 
решительные меры по усилению охраны 
источников питьевого водоснабжения от 
загрязнения и истощения, обеспечению 
питьевой водой трудно доступных и отда-
ленных сельских населенных пунктов, 
совершенствованию систем очистки про-
мышленных и бытовых стоков городов и 
населенных пунктов. 

Особую роль в процессе пере-
хода энергетического сектора 
Узбекистана к «зеленой» эконо-
мике играет развитие возобнов-
ляемых источников энергии. 

В структуре первичных топливно- 
энергетических ресурсов Республики 
Узбекистан основное место занимают 
нефть, газ, а также уголь и отчасти - 
гидроэнергетика. Несмотря на большой 
потенциал возобновляемых источников 
энергии, их доля не достигает и одного 
процента. 

Фактор ресурсной ограниченно-
сти углеводородных источников энер-

гии, масштабы и темпы их 

истощения побуждают принять необхо-
димые меры, чтобы не выпасть из гло-
бального тренда масштабного развития 
альтернативной энергетики. Согласно 
экспертным оценкам, возможности 
использования возобновляемых источни-
ков энергии у нас в стране приравнива-
ются к эквиваленту 51 млрд тонн нефти. 
Существующие на сегодня технологии 
позволяют получить энергию, эквива-
лентную 179 млн тонн нефти, что почти 
в три раза превышает объем добываемого 
в республике топлива, а также предотвра-
тить выбросы 447 млн тонн углекислого 
газа, сернистых соединений, оксида азота 
и других загрязняющих веществ.

В целях создания правовых основ, 
системного закрепления приоритетных 
направлений и комплекса мер государ-
ственной политики в области использо-
вания возобновляемых источников энер-
гии, повышения энергоэффективности в 
отраслях экономики, социальной сфере 
и уровня диверсификации топливно- 
энергетического баланса, финансового 
стимулирования производителей ВИЭ, 
а также укрепления энергетической 
безопасности страны в 2019 году при-
нят Закон Республики Узбекистан 
«Об использовании возобновляемых 
источников энергии».

Одним из важных аспектов 
перехода Узбекистана к «зеле-
ной» экономике является раз-

витие экологически чистого 
транспорта.

В структуре транспорт-
ных средств, используемых 

в республике, доминирует 
автомобильный, общее 

количество которого 
составляет более 2,5 

млн единиц. Несмо-
тря на относитель-
ную эффективность 

и экономичность, 
автотранспорт - 
второй крупный 
п о т р е б и т е л ь 
энерг ор е с у р -
сов и наряду с 
сектором про-
м ы ш л е н н о -
сти является

одним из главных загрязнителей окру-
жающей среды. В целом доля эмис-
сии загрязняющих веществ в атмос-
феру от транспортных средств в 
настоящее время в стране достигает 65 
процентов, а в крупных городах, таких как 
Ташкент, превышает 80. При этом еже-
годный объем выбросов загрязняющих 
веществ за счет использования бензина и 
дизтоп лива в автотранспорте составляет 
более 1,5 млн тонн.

Следует отметить, что самым эффек-
тивным и экономически безупречным 
является перевод двигателей внутрен-
него сгорания на криогенное водородное 
или бензиноводородное композиционное 
топливо. Во многих странах мира занима-
ются разработкой технологии по переходу 
на водородное топливо, но, к сожалению, 
разрозненно. 

В то же время преимущества водорода 
как топлива связаны не только с тем, что 
при его сгорании образуется экологиче-
ски чистый водяной пар, но и с тем, что 
по сравнению с органическим топливом 
он обладает большим запасом энергии: 
при сгорании тонны водорода выделяется 
столько же тепла, сколько при сгорании 
3,5 тонны органического топлива. 

Особую роль в процессе пере-
хода Узбекистана к «зеленой» 
экономике играют образование и 
наука.

В мае 2019 года правительством 
нашей страны утверждена Концепция 
по развитию экологического образова-
ния в Республике Узбекистан, которая 
предусматривает поэтапное внедрение 
системы непрерывного экологического 
образования и воспитания на всех этапах 
обучения.

Это требует дальнейшего совершен-
ствования государственных стандартов, 
развития научного потенциала респу-
блики, пересмотра учебного процесса и 
системы повышения квалификации для 
подготовки кадров по соответствующим 
специальностям, а также подготовки и 
издания учебно-методических пособий, 
учебников, наглядных и дидактических 
материалов для образовательных учреж-
дений дошкольного, общего среднего, 
среднего специального, профессиональ-
ного и высшего образования.

Таким образом, переход к устойчи-
вой, более экологически чистой «зеле-
ной» экономике окажет влияние также 
на рынок труда, создавая дополнитель-
ные рабочие места и повышая качество 
имеющихся рабочих мест в сельском 
хозяйстве, перерабатывающих отрас-
лях, строительной индустрии и других 
сферах.

«ЗЕЛЕНАЯ» ЭКОНОМИКА - 
ОДИН ИЗ ОСНОВОПОЛАГАЮЩИХ 

ФАКТОРОВ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

КЛЮЧ К ПРОЦВЕТАНИЮ - 
В МУДРОСТИ ПРЕДКОВ
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Продукция, востребованная 
в Узбекистане и за рубежом

Благодаря вниманию государства для пред-
принимателей, желающих заняться производ-
ством импортозамещающей продукции, вве-
ден ряд льгот. К слову, ими воспользовалось 
и предприятие по производству специальных 
шлангов высокого давления для сельскохо-
зяйственной техники. Ранее такая продукция 
импортировалась из Украины, Китая и России. 

На территории нашей страны предприятие 
Disel Detal Savdo - единственное в своем роде. 
Компания сотрудничает с АО «Узнацбанк» 
и за счет предоставленного банком кредита 
закупила спецтехнику из Китайской Народной 
Республики.

Расположенное на двух гектарах земли пред-
приятие выпускает 70 наименований продук-
ции, занятостью обеспечено около 40 человек.

Благодаря широкому спектру примене-
ния резиновые шланги являются довольно 
востребованным продуктом. В свою очередь 
производственная мощь предприятия позво-
ляет охватывать не только местный, но и зару-
бежный рынок. География экспорта включает 
Турк менистан, Кыргызстан и Казахстан, также 
ведутся переговоры с Россией, Индией и Тад-
жикистаном. 

- В 2017 году АО «Узнацбанк» выделило кре-
дит в размере 1 358 000 долларов на развитие 
нашего предприятия, - рассказывает директор 
Disel Detal Savdo Абдулла Матъякубов. - На эти 
средства мы закупили оборудование из Герма-
нии, России и Китая, а также необходимое для 
производства сырье и в 2019-м приступили 
к производству шлангов высокого давления, 
которые раньше импортировались. Сегодня 
наша продукция пользуется спросом среди 
субъектов крупных промышленных предпри-
ятий. 

Останавливаться на достигнутом компания 
не намерена и в сотрудничестве с АО «Узнац-
банк» планирует увеличить ассортимент выпу-
скаемой продукции, количество рабочих мест, 
при этом активно расширяя географию и объ-
емы экспорта. 

Как создают тепло?
Во всем мире все чаще используются такие 

возобновляемые источники энергии, как 

древесина и другие растительные материалы, 
поставляемые в виде топливных брикетов. 

Для производства брикетов применяют 
современные технологии, основанные на 
измельчении материала в однородную массу, 
сушке и последующем прессовании при очень 
высоком давлении, в результате чего получа-
ются брикеты, иначе называемые биотопливом. 

- Цели и задачи компании ISTAL очень 
амбициозные в хорошем смысле этого слова: 
брикетирование непрофильного сырья фар-
мацевтики - корня солодки, показавшего 
очень качественные показатели по лабора-
торным испытаниям, - рассказывает дирек-
тор компании ISTAL Рустам Талибджанов. - 
Наша компания более 20 лет сотрудничает с 
АО «Узнацбанк». В этот раз банк содействовал 
расширению видов производимой продукции. 
В частности, за счет выделенного кредита в 
размере 600 000 000 сумов мы приобрели пере-
довую технику по подготовке топливных бри-
кетов из Германии. Они будут использоваться 
для снабжения собственных котельных, рабо-
тающих на данном виде топлива.

Брикеты - один из наиболее экологич-
ных и эффективных видов топлива. Спрос 

на эту продукцию постоянно увеличивается 
в странах СНГ, в том числе в Узбекистане. Его 
популярность обусловлена безопасностью, 
экономичностью, а также удобством в хране-
нии и легкостью в транспортировке. Топлив-
ные брикеты очень похожи на обычные дрова, 
и иногда даже называются евродровами.

Бизнес по производству брикетов не только 
помогает решить проблему утилизации вред-
ных отходов, но и позволяет поставлять насе-
лению качественное биотопливо, которое 
может стать для предпринимателей хорошим 
источником прибыли.

Пластик для всех сфер
Очередное предприятие, расширяющее 

свое производство с помощью АО «Узнац-
банк», - ООО «Toshkent Plast Polimer», создан-
ное в 2013 году. Основным видом деятель-
ности является производство различных 
пластмассовых изделий. Ежегодно компания 
осуществляет поставку продукции конечным 
потребителям в количестве более 10 миллио-
нов штук.

В настоящее время компания изготавли-
вает 36 видов пластиковых продуктов. В их 
числе - ящики для хранения и транспорти-
ровки фруктов и овощей, ведра для потре-
бительских и промышленных нужд, а также 

детские игрушки. Кроме того, производятся 
бампера для автомобилей завода UzAuto 
Motors, мусорные баки для проекта «Тоза 
худуд». В компании установлены более 20 
видов современных термопластавтоматов 
для литья пластмассовых изделий весом от 
0,05 до 15 кг.

- Наше предприятие расположено в Бек-
темирском районе Ташкента, - рассказывает 
менеджер по продажам ООО «Toshkent Plast 
Polimer» Хабибулла Расулов. - С 2015 года 
сотрудничаем с АО «Узнацбанк». На сумму 
выделенных банком кредитов в размере 
500 000 долларов оснастили предприятие 
передовыми технологиями. Сырье локализо-
вано почти на сто процентов. В свою очередь 
на экспорт отправляем девяносто процентов 
продукции. В дальнейшем также планируем 
работать с АО «Узнацбанк». Ведь взаимопо-
нимание и соблюдение интересов с двух сто-
рон ведет к благотворному и долгосрочному 
сотрудничеству.

В настоящее время экспорт налажен в Тад-
жикистан, но его географию планируется рас-
ширять: ведутся переговоры с Казахстаном и 
Кыргызстаном.

*  *  *
Отрадно, что у многих отечественных 

компаний присутствуют далеко идущие 
планы по реализации программы импорто-
замещения, развитию своей продукции и ее 
дальнейшему экспорту. А в осуществлении 
этих целей отечественные предприятия 
всегда могут рассчитывать на поддержку 
АО «Узнацбанк».

Þëèÿ Ìóñòàôèíà.
Ïðè ñîäåéñòâèè Ïðåññ-ñëóæáû ÀÎ «Óçíàöáàíê».

Известно, что в нашей стране особое внимание уделяется 
производству импортозамещающей продукции. Это снижает зависимость 
страны от импорта, позволяет экспортировать собственный товар. 
На протяжении многих лет АО «Национальный банк 
внешнеэкономической деятельности Республики Узбекистан» 
является надежным партнером многих отечественных предприятий, 
предоставляя им кредиты и льготы на развитие и расширение бизнеса.

АО «УЗНАЦБАНК»: 
ПОДДЕРЖКА ПРОГРАММ РАЗВИТИЯ 
ЭКСПОРТНОГО ПОТЕНЦИАЛА СТРАНЫ

Íà ïðàâàõ ðåêëàìû

Ðåêëàìà

Акклиматизация в Стране 
восходящего солнца

Руководитель Федерации современного пяти-
борья Узбекистана Бахромжон Газиев и мэр япон-
ского города Хидака Чиаки Отака подписали 
соглашение о сотрудничестве. В ходе подготовки 
к Олимпийским играм в Токио сборная нашей 
страны проведет один из учебно-тренировочных 
сборов в Хидаке. 

- Переговоры состоялись еще в декабре 2019 года, - 
сообщил Б. Газиев. - Однако коронавирусная пандемия 
внесла коррективы в совместные планы. Благодарен 
городской мэрии, что теперь удалось продолжить наши 
начинания и подписать в режиме онлайн договор о 
сотрудничестве. Намечен ряд мероприятий, связанных 
не только со спортом и акклиматизацией узбекистанцев 
перед Всемирным форумом. Хозяева предложили нам и 
большую культурную программу, знакомство с нацио-
нальными обычаями и традициями японцев. Наша 
команда тоже подготовила сюрпризы и подарки для 
друзей из Страны восходящего солнца. 

Отметим, что право участвовать в Играх-2021 заво-
евали двое представителей Узбекистана. Квалифика-
ционные олимпийские нормативы выполнили Алисэ 
Фахрутдинова и Александр Савкин. 

Крепче держись в седле! 
Сенсацию преподнес четырнадцатилетний 

самаркандец Абдурахмон Абдуллаев на междуна-
родном турнире Trofeo Emiralia Horse Corporation. 
Организован конкур в испанском городе Оливе, 
который считается известным европейским цент-
ром конного спорта. 

В первый день соревнований на маршруте с барье-
рами высотой 135 см Абдурахмон выступил на двух 
лошадях - Тако Дилэт и Куинтер. Напарники не подка-
чали. Абдуллаев удивил знатоков конного спорта - стал 
сразу серебряным и бронзовым призером. 

То, что достижения не случайные, доказал и на более 
сложной дистанции. Чисто одолел 15 препятствий 
(высота 140 см), и лишь по времени уступил Ноне Линде 
из Норвегии. 

Нашему соотечественнику вручена серебряная 
медаль. Подросток сделал весомую заявку, чтобы войти 
в мировую элиту конкуристов. 

 Удержать высокую планку 
достижений

Как известно, спортивная делегация пара-
лимпийцев Узбекистана на Играх-2016 в Рио-де-
Жанейро (Бразилия) завоевала 31 награду. Весомую 
лепту в этот успех внесла сборная дзюдоистов. 

Чтобы удержать высокую планку достижений, 
команда продолжает целеустремленно готовиться к 
Олимпиаде в Японии. Под руководством главного тре-
нера Адхама Жалалова на очередные учебно-трениро-
вочные сборы приглашены более двадцати атлетов. 

- Проведена большая предварительная селекцион-
ная работа, - сказал наставник. - Укомплектован двой-
ной состав сборной. Если в период пандемии в режиме 
самоизоляции ребята в основном поддерживали только 
физическую кондицию, то теперь на базе Национальной 
паралимпийской ассоциации Узбекистана выполняем 
тактические варианты борьбы на татами. Основное вни-
мание уделяем схваткам в спаррингах, оттачиваем тех-
нические приемы. 

Опираясь на предыдущий опыт, тренерский штаб 
намерен добиться максимального результата на лицен-
зионном апрельском турнире в Великобритании. 
В каждой весовой категории должны быть представ-
лены наши земляки. 

Футзал: интрига еле теплится
За редким исключением десятый тур чемпионата 

страны по мини-футболу среди команд суперлиги 
не внес особых изменений в турнирную таблицу. 
Уж очень все предсказуемо в соперничестве 
«паркетчиков». 

Никто не может оказать конкуренцию явным фавори-
там - «Пахтакору» и АГМК. Только эти клубы продол-
жают борьбу за «золото». Правда, интрига еле теплится. 
Пахтакоровцы имеют довольно комфортный запас 
очков перед действующим чемпионом. Даже очная 
встреча претендентов на первое место маловероятно 
сильно обострит ситуацию в борьбе за чемпионство. 

Вряд ли кто сдвинет с третьей ступеньки пьедестала 
почета «Хуахин-Жиззах», который уступает лишь 
лидерам. В этом туре джизакцы, как ни старались, но 
проиграли «Пахтакору» - 2:5. Потеряли они очки и в 
матче с «Локомотивом», сыграв вничью - 3:3. Однако 
даже эти неудачи позволяют им крепко ухватиться за 
«бронзу». 

Четвертую позицию закрепил за собой «Металлург». 
Бекабадцы, хотя и добились стопроцентного результата 
в этом туре, вряд ли поднимутся выше: много было бес-
смысленных потерь в предыдущих встречах. Однако 
«Металлург» не опустится и ниже в рейтинговом спи-
ске. По качеству игры намного превосходит целую 
группу команд, расположившихся в середине турнир-
ной таблицы. 

«Бунёдкор», «Навбахор», «Локомотив» и «Мак-
сам-Чирчик» решают свои локальные задачи, не ставя 
перед собой высоких целей и отбирая скудные очки у 
аутсайдеров. За счет этого и держатся на плаву. 

Чемпионат, увы, проходит при пустых трибунах и 
не из-за коронавирусной пандемии, а потому, что нет 
рекламы. Только сами участники чуть ли не в послед-
ний момент узнают, где и когда состоятся следую-
щие туры. Как же тренеры могут вести плодотворную 
учебно-подготовительную работу перед турами?.. 

Положение команд после десятого тура
     Клубы 
1. «Пахтакор» 
2. АГМК
3. «Хуахин-Жиззах»
4. «Металлург»
5. «Бунёдкор»
6. «Навбахор»
7. «Локомотив»
8. «Максам-Чирчик»
9. «Насаф»
10. «Строитель-Зарафшан»
11. «Коканд-1912»
12. «Бухоро»

Òèìóð Íèçàåâ. 
 «Ïðàâäà Âîñòîêà».
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Умида Таирджановна номига берилган M № 012770 рақамли магистр дипломи 
ҳамда иловаси йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.
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